



## **Semblanza del libro “Políticas e intervenciones ante los procesos de vulnerabilidad y exclusión de personas y territorios análisis comparado México-España”**



Cano-Soriano, L. y Pastor-Seller, E. (Coords). (2016). Políticas e intervenciones ante los procesos de vulnerabilidad y exclusión de personas y territorios análisis comparado México-España. Madrid: Dykinson.

Luis M. Rodríguez Otero\*

Esta obra, coordinada por Leticia Cano Soriano y Enrique Pastor Seller, cuenta con la participación de 36 docentes, investigadores y profesionales procedentes de diferentes universidades, centros de investigación, instituciones públicas y organizaciones sociales de España y México.

A través de dieciocho capítulos realiza una comparación de las políticas sociales, la intervención profesional, los servicios sociales, los procesos de vulnerabilidad y la exclusión social, la formación y la investigación desde la perspectiva del Trabajo Social de ambos países en un contexto de crisis.

Los nueve primeros capítulos analizan el contexto mexicano. En los primeros capítulos se realiza una disertación respecto a la intervención social desde el Trabajo Social en México y los principales desafíos actuales. A continuación se dedican tres capítulos a analizar la formación y práctica del Trabajo Social en Latinoamérica, la historia de la profesión en México -haciendo especial mención a la Escuela Nacional de Trabajo Social de la UNAM- y la situación actual de la

\* Docente-Investigador de la Facultad de Trabajo Social y Desarrollo Humano de la Universidad Autónoma de Nuevo León. Correo electrónico: luismaotero@yahoo.es



profesión. Seguidamente se analiza las políticas públicas vinculadas al ámbito penitenciario en México y el papel que desarrolla el Trabajo Social en este espacio. Así mismo se describen las políticas sociales referentes a la violencia de género, la condición social de los jóvenes en contextos urbanos en México y la situación de niñas y adolescentes mujeres que trabajan en la Ciudad de México.

El segundo bloque de la obra describe y profundiza sobre distintas cuestiones del contexto español relativas a las políticas sociales y el Trabajo Social. En los primeros capítulos aborda la accesibilidad social, la renta mínima de inserción, el trabajo social en los servicios sociales y la exclusión social (aportando un instrumento de diagnóstico para su uso en los servicios sociales de atención primaria). A continuación analiza el sistema de atención a la dependencia, haciendo especial atención a los efectos y consecuencias en las personas demandantes y beneficiarias. Seguidamente describe las características de la población reclusa y las intervenciones del Trabajo Social en el ámbito de la penitenciaría, así como la intervención social en vivienda. El penúltimo capítulo realiza una disertación respecto al feminicidio, la violencia extrema contra las mujeres y la violencia de género, identificando las medidas de protección social. Finalmente el último de los capítulos analiza las realidades de las enfermedades raras en este contexto.

Esta obra es de especial interés puesto que aborda de forma estratégica distintas cuestiones del conocimiento y de la práctica del Trabajo Social que aportan una amplia perspectiva de los contextos mexicano y español en un momento de profundos cambios sociales.